
El canciller peruano
dice que ambos países
están trabajando de
forma conjunta la
crisis de seguridad.
“La vesania con que
en el Perú se cometen
asesinatos de un
tiempo a esta parte es
algo que nos ha dejado
a todos en la sociedad
peruana totalmente
choqueados”, destaca.

En los tres meses y medio
que Elmer Schialer
(1960) lleva como can-
ciller de Perú (el tercer

ministro de Exteriores de la Presi-
denta Dina Boluarte), ya fue uno
de los anfitriones del Foro de Coo-
peración Económica Asia-Pacífi-
co (APEC), realizado en noviem-
bre en Lima, y también tuvo un
rol en la inauguración del mega-
puerto de Chancay el mes pasado.
El diplomático de carrera partici-
pó, también, en la reunión de la
Alianza del Pacífico de esta sema-
na en Santiago, en que Chile tras-
pasó la presidencia pro tempore del
organismo a Colombia.

Chile recibió en abril pasado el
liderazgo del bloque comercial de
manos de Perú, un gesto que
Schialer valora. En febrero de
2023, México se negó a entregar
la presidencia pro tempore a Perú
en solidaridad con el izquierdista
Pedro Castillo, quien fue destitui-
do en noviembre de 2022 luego
de que intentara un autogolpe de
Estado. Finalmente la sucesora de
Castillo, Dina Boluarte, recibió la
presidencia del organismo en
agosto de 2023.

“Hemos pasado momentos no
muy estables en la Alianza del Pa-
cífico, pero que felizmente, y hay
que subrayar acá, gracias a la gran
y generosa actuación de Chile, he-
mos dejado atrás. Chile logró al-
gunas cosas un poco complejas
que permitieron que el Perú asu-
miera la presidencia pro tempore
algunos meses más tarde, pero en
el año que le correspondió”, dice
el ministro a “El Mercurio”, en un
salón de la residencia de la emba-
jada de Perú en Santiago.

Perú y Chile atraviesan por una
crisis de seguridad, con un au-
mento de asesinatos y delitos co-
mo secuestros y extorsión, y que
en el caso peruano llevó al gobier-
no a decretar en septiembre pasa-
do estado de emergencia en 11dis-
tritos de Lima.

—¿Cómo se están coordinando
Perú y Chile para abordar el tema
de la delincuencia?

“Nuestras fuerzas policiales y
las instituciones migratorias de
los dos países están en coordina-
ción permanente. Es más, puedo
anunciarles que está aquí en San-
tiago también en estos días, por
otro evento muy importante que
tiene que ver con los derechos hu-
manos, nuestro superintendente
nacional de migraciones. Está
aprovechando para tener reunio-
nes con sus pares para coordinar
las estrategias que permitan ce-
rrar aún más los canales por los
que transita la delincuencia orga-
nizada, que a todos los países nos
ha agarrado de sorpresa. Es algo
impresionante. 

Nosotros, a nivel de Comuni-
dad Andina, aprobamos hace al-
gunos meses un plan de acción re-
solutiva para empezar a coordi-
nar entre las fuerzas de seguridad

y de control migratorio de los cua-
tro países miembros (Bolivia, Co-
lombia, Ecuador y Perú) todo el
flujo de información. Esto es algo
que estamos haciendo porque en
realidad no podemos trabajar sino
juntos en el combate de esta delin-
cuencia transnacional organiza-
da, que además es muy virulenta.
La vesania con que en el Perú se
cometen asesinatos de un tiempo
a esta parte es algo que nos ha de-
jado a todos en la sociedad perua-
na totalmente choqueados”.

El aumento de la criminalidad
en ambos países ha ido de la mano
con la presencia de grupos del cri-
men organizado como el Tren de
Aragua, banda transnacional de
origen venezolano que, según es-
tudios, se expandió por el conti-
nente “camuflada” con la migra-
ción de 8 millones de personas
que han huido del régimen de Ni-
colás Maduro. 

—¿Cómo trabajan con Chile el te-
ma de la migración venezolana,
considerando que una nueva ola
podría consolidarse si Nicolás

Maduro jura nuevamente el pró-
ximo 10 de enero y se proyecta ya
hacia adelante?

“Sí. Esto es algo de tal impor-
tancia que incluso llegó a ser ma-
teria de intercambio de opiniones
a nivel presidencial. Cuando el
Presidente Gabriel Boric estuvo
en Lima, en noviembre pasado,
para la Semana de Líderes de
APEC, tuvo una reunión bilateral
con la Presidenta Boluarte y ese
fue uno de los temas. Se acordó en
ese momento que a nivel de las
autoridades migratorias, tanto
chilenas como peruanas, se reu-
nieran para enfrentar de la mejor
manera este posible flujo, poten-
cial flujo. Pero no solo eso, sino
qué hacer con aquel flujo desor-
denado, incluso hasta ilegal, de
migrantes, que no son ni perua-
nos ni chilenos, pero que afectan a
los dos países, ver cómo conjunta-
mente se puede trabajar en ello. 

Sí, estamos trabajando intensa-
mente de manera conjunta”.

—La oposición venezolana espe-
ra que el 10 de enero asuma Ed-
mundo González Urrutia, que en

este momento se encuentra fuera
de Venezuela, pero pretende vol-
ver. ¿Perú apoya esta postura de
la oposición venezolana?

“Primero, quiero poner en cla-
ro la posición del Perú. Luego de
las elecciones del 28 de julio, a las
horas desde que fue proclamado
el señor Maduro como ganador,
nosotros no reconocimos y no re-
conocemos eso, porque esa pro-
clamación no se dio en atención a
las normas electorales venezola-
nas. Esas proclamaciones tienen
que darse acreditando las actas
que prueban que esta persona fue
la ganadora en unas elecciones.

Ahora, me dicen, ‘¿qué pasa
con don Edmundo González? Si
no gana uno, el otro tiene que ha-
berlo ganado’. En estas cosas no
solamente es importante el senti-
do común, sino también es esen-
cial la solemnidad, el apego al de-
recho y a las normas. Solo puede
proclamar como presidente elec-
to el órgano electoral del país. 

¿Qué va a hacer el Perú? Lo que
espera el Perú es que toda la co-
munidad internacional que está a
favor de la paz, de la democracia,

del bienestar de Venezuela y de
los venezolanos, nos pronuncie-
mos conjuntamente el 10 de ene-
ro, o días antes. Ya hay algunas
voces, he visto en la región, que
les doy la bienvenida y saludo. En
ese sentido, tenemos que hacer
una gestión y una declaración
conjunta y muy potente en favor
de la democracia en Venezuela.
Eso no pasa porque el señor Nico-
lás Maduro, cuya elección el Perú
no ha reconocido, se mantenga en
el poder”.

Perú inauguró el 14 de noviem-
bre, con la presencia del Presiden-
te chino, Xi Jinping, el megapuerto
de Chancay, con una inversión de
US$ 1.400 millones, principal-
mente con capitales chinos. En pa-
labras de Schialer, es además parte
de un “hub que incluye el aero-
puerto peruano Jorge Chávez, el
puerto del Callao, la zona de trans-
formación productiva en Ancón y
la zona económica exclusiva”.

—¿Chancay tiene que ser visto en
Chile como una competencia pa-

ra los puertos chilenos o como
una complementariedad con el
comercio con Asia?

“Me hicieron una pregunta si-
milar en el Consejo Chileno para
las Relaciones Internacionales.
Alberto Ruibal, un experto espa-
ñol, hizo un estudio muy bueno
en donde concluyó que si se ex-
portara a través de puertos del
norte de Chile y del sur del Perú
solamente soya boliviana, no pro-
ductos brasileños, habría un défi-
cit portuario del 30 al 40% para
poder sacar toda esa soya. 

Esto quiere decir que tenemos
muchísimas oportunidades, hay
para todos, y por ello Chancay es
complementario. No solamente
es un tema de Chancay, es un te-
ma de cabotaje de los puertos chi-
lenos del norte, que quizás consi-
deren que es mucho más eficiente
y barato llevar su mercancía a
China y a otros países del Asia a
través de Chancay, que puede ser
perfectamente en naves de ban-
dera chilena. 

Y en el caso específico de Chile
y del Perú, y así lo he escuchado
de varios empresarios chilenos, es
una oportunidad de oro no sola-
mente para hacer mucha plata,
porque van a poder exportar más,
más barato y más rápido a través
de Chancay hacia el otro lado del
Pacífico, sino que también de en-
hebrar aún más a los dos países”.

La guerra comercial
entre EE.UU. y China

El próximo 20 de enero Donald
Trump asume la presidencia de
Estados Unidos y una de sus pro-

mesas de campaña fue aumentar
los impuestos a las exportaciones
chinas. A fines de noviembre,
Mauricio Claver-Carone, un fun-
cionario que trabajó en la primera
administración Trump y que hoy
asesora al Presidente electo, men-
cionó la posibilidad de incorporar
en estos impuestos de hasta 60%
a los productos que entren a
EE.UU. desde Chancay. 

El ministro dice que escuchó las
palabras de Claver-Carone “con
mucha atención, serenidad, pero
también seriedad”. “Hay como
una sensación, palabras que creo
detectar, de que como que el Perú
está virando hacia tomar partido
por algunos de los dos contendo-
res grandes y económicos, que sa-
bemos que son China y Estados
Unidos. Eso vamos a aclararlo: no
es verdad”, dice Schialer y men-
ciona el concepto de “neutralidad
activa” para describir la posición
peruana. 

“Es neutro porque nosotros no
vamos a dejar que nos arrastre
ninguna corriente o tendencia de
fricción geopolítica por un lado. Y

es activo porque lo que
nosotros queremos es
que activamente estén
presentes en el Perú,
como no puede ser de
otra manera, intereses,
negocios, personas,
compañías de todos
los países. El Perú es
un país abierto a la in-
versión pública y pri-
vada, peruana y ex-
tranjera, y dentro de
los extranjeros tiene el

mismo tratamiento el extranjero
del país A como del país B”.

Independiente de las intencio-
nes de neutralidad peruana, des-
de Estados Unidos habría inten-
ción de invertir en el puerto chile-
no de San Antonio, y se espera la
visita de inversores de ese país. 

—¿Esta posibilidad la toman co-
mo una presión por parte de Esta-
dos Unidos ante los capitales chi-
nos de Chancay?

“No, mire, yo lo tomo de la me-
jor manera. Yo doy la bienvenida
a ese tipo de inversiones, de anun-
cios, no solamente por credo polí-
tico, porque yo soy un ordolibe-
ral. Yo confío fuertemente en que
una economía liberal, social de
mercado —ordoliberalismo se
llama eso— es lo mejor para cual-
quier país. Y si es bueno para el
Perú, ¿por qué no puede ser bue-
no para Chile? Debe ser bueno pa-
ra Chile. 

Bienvenidas esas inversiones al
puerto de San Antonio. Tendrá
otra dinámica, por ejemplo con
otro tipo de logística o de puntos
de acopio; San Antonio quizás sea
muy importante para la carga que
Argentina quiera enviar a través
del Pacífico. Perfecto. A Argenti-
na quizás no le sirve mucho
Chancay. Quizás Chancay sí le
sirve a Brasil, a Bolivia, y a Argen-
tina, San Antonio. Todos gana-
mos. Realmente es una situación
gana-gana. O sea que bienvenidí-
simos y todo lo que nosotros po-
damos hacer para apoyar a Chile
también en estas inversiones en
San Antonio, pues bienvenido
también”.

ELMER SCHIALER, MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE PERÚ:

“Tenemos muchísimas oportunidades,
hay para todos, y por ello Chancay es
complementario (a los puertos chilenos)”

GASPAR RAMÍREZ
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‘‘Lo que espera el Perú es que
toda la comunidad internacional
que está a favor de la paz, de la
democracia, del bienestar de
Venezuela y de los venezolanos, 
nos pronunciemos conjuntamente
el 10 de enero, o días antes”. 

BAYROU ha sido ministro, alcalde,
diputado y eurodiputado. 
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Es uno de los veteranos de la
política francesa, perfil de centro-
derecha, y siempre con ambición
de llegar más alto. Exministro y
candidato presidencial desde
2002, hasta que llegó a la escena
política Emmanuel Macron. A
sus 73 años, François Bayrou, re-
cién nombrado primer ministro
de Francia, tiene la complicada
misión de apaciguar la política
francesa y asegurar la estabilidad
en el momento de mayor caos en
décadas y en una Asamblea sin
mayoría.

Hombre hecho a sí mismo, se
forjó lejos de la élite parisina. Es
católico, tiene seis hijos y 21 nie-
tos, es licenciado en Letras Clási-
cas y dio clases en Pau. Tuvo pro-
blemas en el habla, que superó

hasta el punto de dedicarse a una
profesión donde la maestría en la
misma es indispensable. Ade-
más, escribió algunos libros so-
bre el rey fran-
cés Enrique IV,
a quien hizo un
guiño esta tar-
de en el traspa-
so de poderes,
al señalar que
“fundó su reen-
c u e n t r o c o n
Francia en la
necesidad de
salir de guerras
absurdas para
volver a lo im-
portante: el fu-
turo del país”.

No se le puede negar la insis-
tencia y perseverancia a este
hombre que comenzó en la polí-
tica en los años 70. Pocos, a ex-

cepción del jefe de gobierno sa-
liente, Michel Barnier, y un pu-
ñado de políticos, llevan tanto
tiempo dedicados a eso.

En 1982 Fran-
çois Bayrou (Bor-
dères, 1951) fue
elegido alcalde
de Pau y ha sido
reelegido desde
entonces durante
más de 40 años.
Fundó en 2007 el
partido MoDem,
actual aliado del
Presidente Em-
manuel Macron,
una formación
centrista que, en
su origen, agru-

paba la derecha más moderada y
parte de la izquierda.

Bayrou fue ministro con tres
gobiernos de derecha, el de

Édouard Balladur y los dos de
Alain Juppé. Antes de MoDem
estuvo al frente de agrupaciones
también centristas como Unión
por la Democracia Francesa
(UDF). Hoy ha sido nombrado
primer ministro, pero él aspiró
siempre a llegar al palacio del Elí-
seo. Se presentó en las elecciones
presidenciales de 2002 y quedó
cuarto. Repitió en 2007 y quedó
tercero en los comicios que ganó
Nicolas Sarkozy.

En 2012, en las elecciones que
dieron el poder al socialista Fran-
çois Hollande, quedó quinto. En
2017 tiró la toalla y apoyó la can-
didatura de Macron. Fue minis-
tro de Justicia en su primer man-
dato, pero duró poco por proble-
mas judiciales. Fue por su impli-
cación en el caso del desvío de
fondos de su partido, un dinero
que debía usarse para pagar a

asistentes parlamentarios en
Bruselas y que se utilizó para gas-
tos del partido en Francia. Por el
mismo motivo se sienta ahora
Marine Le Pen en el banquillo.

El tribunal no pudo probar que
existiera una red dentro del parti-
do para desviar estos fondos. Sa-
lió del gobierno de Macron, pero
siempre ha sido fiel al Presidente
y este ahora le recompensa. Des-
de su centrismo, que ha llevado
desde el origen como bandera, su
figura resurge en una Francia po-
larizada como puente para ase-
gurar cierta estabilidad.

Ya tras la disolución de la
Asamblea y la convocatoria de
las legislativas, aseguró que el
país solo podía salir del caos “con
un gobierno de centro, con refor-
mistas de izquierda, de centro y
derecha, al margen de los extre-
mos”.

Macron nombra al eterno aspirante a 
Presidente como su nuevo primer ministro 

Veterano, centrista y perseverante, tiene por delante una compleja tarea en el momento de mayor caos en décadas.

RAQUEL VILLAÉCIJA | EL MUNDO 
Desde París

{ PERFIL | François Bayrou }

EN LA FICCIÓN
En la novela
“Sumisión” (2015),
del escritor francés
Michel Houellebecq,
Bayrou es nombrado
premier cuando los
Hermanos Musulmanes
llegan al poder.
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